

■ Bulletin du diocèse d'Angers ■ n° 181 ■ juin 202

Fête du Sacré-Cœur : contempler l'amour de Dieu pour l'humanité nous appelle à devenir plus attentifs à la souffrance et aux besoins des autres.



Le mois de juin est marqué par la solennité du Sacré Cœur. Le pape Benoît XVI a fait de cette fête une journée de sanctification des prêtres. Jésus, dans l'évangile qui est proclamé, dit : « Venez à moi, vous tous qui peinez sous le poids du fardeau et moi, je vous procurerai le repos. Prenez sur vous mon joug, devenez mes disciples car je suis doux et humble de cœur et vous trouverez le repos pour votre âme. Oui, mon joug est facile à porter et mon fardeau léger ». Cette parole de Jésus exprime bien ce qui est célébré en cette fête : l'amour miséricordieux de Dieu pour tous ceux qui

peinent sous le poids du fardeau, pour nous qui expérimentons de bien des façons, le poids du jour, le poids du mal et de la souffrance, le poids du péché aussi. Notre espérance, notre expérience aussi, est que tout cela peut être traversé grâce à la force que Dieu communique. Le Christ se fait proche des personnes qui vivent une épreuve et font l'expérience de l'abandon de leurs forces. Témoignons de cette force que Dieu communique, et de la liberté qu'il vient apporter lorsque nous sommes opprimés.

# Prêtres : refléter l'amour de Dieu là où ils sont appelés

Pourquoi cette fête du Sacré Cœur éclairet-elle le ministère des prêtres ? Les prêtres de notre diocèse, de vos paroisses, vous les connaissez. Ils sont parfois membres de vos familles ; certains viennent servir chez nous depuis une autre Église locale, d'autres sont membres d'une communauté. Quoiqu'il en

soit, ils partagent vos joies et vos peines, ils sont partie prenante des transformations de la vie de notre Eglise diocésaine et veulent la servir avec fidélité. Ils font l'expérience de « peiner sous le poids du fardeau » et les mots de réconfort du Seigneur s'adressent à eux de façon toute particulière. Engagés dans la vie quotidienne de leurs communautés sans voir clairement la façon dont la relève se fera, ils portent aussi le ministère de la communion, si essentiel et si difficile parfois. Ce ministère est beau et la Lettre que le pape François a adressée aux prêtres à l'occasion des 160 ans de la mort du curé d'Ars en témoigne. La disponibilité des prêtres à servir là où ils sont appelés, cherche à refléter jour après jour, l'amour de Dieu et à prolonger la mission de Jésus dans les circonstances concrètes de notre vie. Avec vous je rends grâce et vous souhaite une belle fête du Sacré Cœur!

+ Mgr Emmanuel Delmas Évêque d'Angers

## Agenda épiscopal - juin

Jeudi 1<sup>er</sup> juin 2023

17h30, Foyer de l'Esvière, Angers

Rencontre avec les résidents

Vendredi 2 juin 2023

9h, évêché, Angers

Rencontre des doyens

Samedi 3 juin 2023

10h30, cathédrale Saint-Maurice, Angers

Confirmation des collèges Mongazon, Saint-Laud, Saint-

Augustin, La Madeleine

14h30, Saint-Sylvain d'Anjou

Rencontre avec les confirmands du doyenné des Trois-Rivières

#### Dimanche 4 juin 2023

10h30, église Saint-Pierre, Brain-sur-l'Authion,

Confirmation au doyenné des Trois-Rivières

#### Lundi 5 iuin 2023

9h30, maison de la CEF, Paris

Conseil pour l'unité des chrétiens

#### Mardi 6 juin 2023

17h, évêché, Angers

Conseil d'administration du fonds de dotation « Patrimoine et solidarités en Anjou »

#### Mercredi 7 juin 2023

16h, évêché, Angers

Conseil de tutelle diocésain de l'enseignement catholique

#### Jeudi 8 juin 2023

18h, DDEC, Angers

Comité diocésain de l'enseignement catholique (CODIEC)

#### Vendredi 9 juin 2023

9h, évêché, Angers

Conseil épiscopal

17h, collège Saint-Jean de la Barre, Angers

Inauguration et bénédiction des nouveaux locaux

#### Samedi 10 juin 2023

18h, cathédrale Saint-Maurice, Angers

Confirmation des élèves du collège Saint-Benoît à Angers

#### Dimanche 11 juin 2023

10h30, chapelle des Servantes des Pauvres, Angers

Profession Perpétuelle de Sœur Marie-Elisabeth

#### Mercredi 14 juin 2023

9h30, Congrégation des Sœurs Jeanne-Delanoue, Saint-

Hilaire-Saint-Florent,

Journée d'élections lors du chapitre général 2023

#### Vendredi 16 juin 2023

9h30, centre Saint-Jean, Angers

Rencontre des prêtres en la fête du Sacré-Cœur

#### Samedi 17 juin 2023

18h, église Saint-Antoine, Angers

Confirmation au collège Sainte-Cécile

#### Dimanche 18 juin 2023

16h, Béhuard,

messe d'envoi des Journées Mondiales de la Jeunesse

#### Lundi 19 juin 2023

15h30, DDEC, Angers

Comité académique de l'enseignement catholique (CAEC)

Mardi 20 juin 2023

10h45, centre Saint-Jean, Angers

Assemblée de maison

16h, évêché, Angers,

Conseil de tutelle diocésain de l'enseignement catholique

#### Mercredi 21 juin 2023

18h30, chapelle Notre-Dame, Béhuard

Messe lors de la rencontre de l'Ordre du Saint-Sépulcre

#### Vendredi 23 juin 2023

9h, évêché, Angers

Conseil épiscopal

#### Samedi 24 juin 2023

7h45, Monastère du Carmel, Angers

Élection de la Prieure du Carmel

#### Du 27 au 30 juin 2023

9h, évêché, Angers

Conseil épiscopal

#### Mercredi 28 juin 2023

15h, Pontmain

Rassemblement de la catéchèse

#### Mardi 30 juin 2023

18h30, Séminaire Saint-Jean, Nantes Célébration du Ministère institué

Intention de prière



Seigneur, nous nous unissons à la prière du Pape François :

« Prions pour que la communauté internationale s'engage concrètement dans l'abolition de la torture et assure un soutien aux victimes ainsi qu'à leurs familles. »

## Vie diocésaine

#### Réorganisation diocésaine : des premières mesures annoncées

À l'occasion de l'AG de l'association diocésaine vendredi 26 mai, Mgr Delmas a présenté aux fidèles la réforme diocésaine en avant-première. Une réorganisation plus transversale qui prendra effet au 1er septembre.

Redécoupage des doyennés, rééquilibrage des charges pastorales, création d'un service de ressources humaines... À la lumière de l'Esprit Saint, en réponse aux attentes des fidèles et au terme d'une profonde réflexion menée avec ses différents conseils, Mgr Delmas a souhaité remodeler l'organisation de son diocèse. À l'occasion de l'AG de l'association diocésaine vendredi 26 mai au centre Saint-Jean, il en a donné quelques pistes en avant-première, devant tous les membres des CEP, EAP et des différents conseils diocésains.

Vers une « Église-communion »

Ce nouveau visage diocésain sera le reflet d'une « conversion pastorale en profondeur » a déclaré l'évêque d'Angers. Pour lui, la finalité de l'Eglise est de susciter des disciplesmissionnaires. Déplorant la tendance « trop hiérarchique et descendante » de l'Eglise diocésaine, Mgr Delmas a appelé à une « Église-communion ». « Notre Église est appelée à faire un seul corps. A faire en sorte d'être tous indispensables à la bonne marche des uns et des autres. » a-t-il souligné, avant d'évoquer « l'Eglise du Christ, humaine et terrestre, perpétuellement appelée à se réformer » (pape François). Il a ensuite assuré qu'il avait toute « confiance » en la bonne marche de cette réforme, dont il reprend le sens et les modalités dans une lettre pastorale qu'il prépare pour la rentrée.

#### L'aboutissement d'une longue réflexion

Une réforme qui s'enracine dans une réflexion qui remonte à environ trois ans, comme l'a expliqué Claire Bernier, déléguée épiscopale à l'information et à la communication. « Cette réforme, beaucoup d'entre vous y ont déjà contribué (...). Au regard de tout cela, il apparaissait de plus en plus clairement que la gouvernance devait évoluer et entrer dans une plus grande transparence » a-t-elle conclu avant de passer la parole au vicaire général, le père Pascal Batardière.

## Pôles d'animation missionnaire, nouveau service RH... Les mesures concrètes

La nouvelle réorganisation diocésaine a déjà commencé, avec la création de trois Pôles d'animation missionnaires depuis l'an dernier, illustrant une nouvelle collaboration entre les paroisses. Les prêtres de ces nouveaux pôles, dont le schéma est appelé à s'étendre, « seront invités progressivement à vivre une vraie fraternité dans leur ministère » s'est réjoui le père Pascal Batardière.

Le nombre de doyennés passera à quatre au lieu de douze. « Toujours dans un esprit synodal et pluriel », chaque doyen pourra s'entourer d'une équipe aux multiples compétences.

Dans la logique du réaménagement diocésain, le père Pascal Batardière a annoncé la création d'un service de ressources humaines. Concrètement, au lieu de se référer à son curé débordé, c'est ce service que pourra solliciter une animatrice en pastorale par exemple, en cas de question (salaire, temps de travail etc.). Il a également évoqué la création d'une mission de « délégué épiscopal coordinateur » pour chapeauter l'ensemble des services

pastoraux (qui sont six aujourd'hui - foi, société et cultures, jeunes, familles, santé etc. et disposent chacun d'un délégué épiscopal). « Ce partage des responsabilités offre là un signe fort dans la démarche diocésaine de conversion pastorale » a conclu le père Batardière.



La Croix de Baugé est un symbole de l'Anjou par excellence que l'on retrouve sur les tapisseries de l'apocalypse. Cette croix à doubles traverses, qui a inspiré la croix plantée sur le lanternon central de la cathédrale d'Angers, est considérée comme le 11º plus gros morceau de la Croix du Christ. En chêne d'Orient du premier siècle, tout concorde pour attester de la véracité et de l'authenticité de la Croix. La forme originale de cette croix à doubles traverses est une autre preuve de son origine orientale.

C'est le Seigneur de La Boissière qui rapporte cette croix au XIIème siècle en Anjou, reçue en remerciement pour des faits d'armes lors des croisades. Rapidement la croix acquiert une telle réputation qu'une église reliquaire est construite dès son arrivée en Anjou pour l'exposer à la vénération des fidèles. Le roi René va l'orner de pierreries et d'or pour la mettre en valeur. Toutes ces pierres précieuses et ces perles font de cet objet de dévotion un des grands joyaux du Moyen Âge. Cette croix a passé bien des siècles sans être abîmée, sans être dérobée, et traverse les siècles sans encombre.

Cet objet de dévotion gardé précieusement depuis des siècles par les croyants nous donne l'occasion de méditer sur la passion, la mort et la Résurrection du Christ.

Cette croix est visible chez les Filles du Cœur de Marie à Baugé et mérite plus qu'un détour, une vénération et une méditation du serviteur souffrant en Isaïe.



Ce mois-ci : le jardin partagé du presbytère de Longué (paroisse Sainte-Marie et Saint-Jean du Lathan)

Tout a commencé en 2019. Le jardin du presbytère ne servant pas, Fleur Lacarelle, jeune paroissienne sensible aux valeurs de Laudato si', a l'idée d'en créer un espace partagé pour cultiver les légumes dans une démarche responsable. Avec l'accord du curé de l'époque et encadré par une association loi 1901, le jardin est créé en 2021. Il regroupe

aujourd'hui une trentaine de parcelles d'environ 5 m² gérées par des paroissiens et des habitants du quartier peu habitués des églises. « Les gens passent, discutent... c'est un espace qui créé du lien! » s'enthousiasme Jean-Pierre Rabouan, paroissien porteur du projet. Depuis le dimanche 14 mai, une jolie statuette en bois de la Vierge Marie, offerte par Mgr Delmas, a été installée au milieu du jardin, offrant sa bienveillante protection.

### **Initiative**



Lourdes, vocations, mères de familles... Avec les beaux jours, la saison des pèlerinages bat son plein! Mais pourquoi pèleriner rime-t-il forcément avec se déplacer? Éclairage du père Denis Richard, directeur des pèlerinages diocésains.

pèlerinages diocésains. Béhuard, le Marillais ou Pontmain... Depuis le début du printemps, de nombreux pèlerins de tous âges partent sac au dos vers les sanctuaires fleuris de l'Anjou, la grotte de Lourdes ou d'autres lieux saints. Mais pourquoi faut-il nécessairement « partir » quelque part, quand on fait un pèlerinage?

## « Toute démarche de foi implique un déplacement »

« Depuis Abraham, la démarche de la foi est de quitter un lieu pour un autre lieu ("Quitte ton pays et va vers le pays que je te montrerai" Gn. 12) » explique le père Denis Richard. « Dieu nous a donné la foi et il s'agit d'y répondre. Or cela implique de lâcher son quotidien, de laisser Dieu nous parler et parfois nous bousculer » ajoute le prêtre. Au-delà de la dévotion à la Vierge Marie ou à un saint qu'on vient implorer ou remercier, c'est toute la symbolique du pèlerinage. « Et c'est vrai pour tout le monde, qu'on ait la foi ou non » reprendil. « Certains découvrent même la foi au cours d'un pèlerinage, comme sur le chemin de Saint-Jacques de Compostelle. Il y a une dimension populaire dans le pèlerinage ». Sans ce déplacement, « on a du mal à faire cette expérience profonde, spirituelle ».

#### Jésus a marché, et rencontré des gens sur le chemin

Une expérience qui est aussi humaine,

souligne le père Denis : « Un pèlerinage se fait avec d'autres. Certains pèlerins qui ont parfois des choses lourdes à porter pourront s'épancher pendant le pèlerinage. Il y a ce souci les uns des autres » observe-t-il avant d'évoquer la figure du Christ : « Jésus luimême a marché, a été fatigué et a rencontré des gens, comme la Samaritaine ». D'ailleurs cette rencontre fut imprévue aussi pour elle, même si elle arrivait de chez elle, c'est-à-dire tout près. « Qu'on aille loin, ou plus près, il y a toujours ce bousculement. Mais ce sera toujours dans le bon sens puisque Dieu tient les choses en main! »

#### Se désencombrer pour s'enrichir de Dieu

Et faire confiance, c'est la bonne attitude avant de partir. « Parfois on s'inquiète de savoir qui sont les autres inscrits au pèlerinage, ou de savoir comment il va se dérouler dans le détail. Or si l'on se dépossède, c'est justement pour s'enrichir de Dieu » poursuit le prêtre, qui conseille de lâcher prise. « Cette démaîtrise est très importante. Il faut se laisser porter par Dieu et par les autres » insistet-il, en évoquant un pèlerinage qu'il a fait à Tamanrasset en 2007. « Nous avons vécu un réel bouleversement, même si là-bas, tout était bien organisé... mais au désert il n'y a rien. On va à l'essentiel ».



#### Changements d'adresse:

Pierre MOREAU est entré le 20/04/23 à l'EHPAD des Sœurs Aînées Jeanne Delanoue - 6 rue François Bedouet - 49400 SAUMUR,
Jacques CHUCHE entre demain, 01/06/23 au Chêne de Mambré (béguinage St Charles) - 9 rue de La Meignanne - 49100 ANGERS

### Décret portant modification sur la constitution des Doyennés et de la mission du Doyen - mai 2023

Monseigneur Delmas, évêque d'Angers, fait connaître, en date du 28 mai 2023, un décret portant modification de la constitution des Doyennés. Les modifications reproduites ici prendront effet au 1er septembre 2023

septembre 2023.
Retrouver le décret : https://www.diocese49.org/decret-portant-modification-de-la-constitution-des-doyennes-et-de-la-mission-du

#### À lire sur le site internet du diocèse

#### QUATRE ÉGLISES OUVRIRONT LEURS PORTES POUR LA NUIT DES ÉGLISES 2023 DU 23 JUIN AU 3 JUILLET!

Pour la 12<sup>ème</sup> année consécutive, les églises participantes à la Nuit des églises ouvriront leurs portes. Des manifestations se dérouleront à l'église Saint-Serge d'Angers, Saint-Denis de Candé, Saint-Aubin du Louroux-Béconnais, Sainte-Marie-de-Belle-Beille, d'Angers.

>>>Lire la suite sur :

https://www.diocese49.org/19775

#### CATÉCHUMÉNAT : APRÈS LE BAPTÊME OU LA CONFIRMATION, LA JOIE DE SERVIR L'ÉGLISE!



Après un cheminement nourrissant et la joie reçue lors du sacrement, ces nouveaux baptisés ou confirmés adultes souhaitent se mettre au service de l'Église. Témoignages de Marie-Christine, Anne et Pierre-Olivier.

Pierre-Olivier a hâte de se mettre au service du Christ. Il a reçu les trois sacrements à Pâques : baptême, première communion et confirmation. En attendant la rentrée, ce jeune professionnel qui se mariera le 9 septembre, se sent « comme un serviteur (de Dieu) en attente de mission ».

>>>Lire la suite sur :

https://www.diocese49.org/19868

#### SEMAINE DE L'ÉCOLOGIE : DES NICHOIRS À OISEAUX DANS LE PARC DU CENTRE SAINT-JEAN!

Ils s'appellent Yoann, Flavie, Naomi... Jeudi 25 mai, dans le cadre de la semaine dédiée à l'écologie au centre Saint-Jean, cinq jeunes de l'IME-Europe d'Angers sont venus installer dans le parc des nichoirs à oiseaux faits maison.

>>>Lire la suite sur :

https://www.diocese49.org/19841



## Dans votre diocèse en juin

Concert d' évangélisation IPSE WORSHIP

2 juin 2023

20h30 église Sainte-Madeleine, Angers Billetterie: https://www.helloasso.com/associations/association-paroissiale-saint-leonard-d-angers/evenements/concert-la-madeleine



Concert Cessez le Feu, chanté par le père Odilon

4 juin 2023 16h, église du Sacré-Cœur, Cholet Entrée libre, dons possibles.

Conférence – Les violences sexuelles sur mineurs : prévenir et accompagner. Tous concernés !

7 juin 2023 20h, Salle de la Sansonnière - Saint-Georges des Sept Voies

Un collectif de citoyens, et plusieurs paroissiens de Gennes-Val-de-Loire, organisent une soirée de prévention contre les violences sexuelles faites sur les mineurs.

Info: https://stmaurenloirevallee.diocese49.org/soiree-conference-violences-sexuelles-sur-mineurs-tous-concernes

Concert des Petits Chanteurs à la Croix de Bois

9 juin 2023

**20h30**, église Saint-Joseph, Angers Réservations : <a href="https://www.pccb.fr/">https://www.pccb.fr/</a>



Concert Spiritual Jazz

10 juin 2023 17h, église Saint-Louis, Cholet Entrée libre

Ressourcement en abbaye

Du 17 au 18 juin 2023 Abbaye de Bellefontaine, Angers

24h pour Dieu en abbaye pour les adultes baptisés et confirmés de ces dernières années.

**Inscription**: <a href="https://esviere-fondacio.fr/propositions/conference-rob-hopkins/">https://esviere-fondacio.fr/propositions/conference-rob-hopkins/</a>

Bal folk au profit des JMJ 2023

17 juin 2023

10h, Salle du Vallon d'Or à Saint-Pierre-Montlimart

Entrée libre, participation pour les JMJ

Concert Be Witness à Segré

17 juin 2023

20h30, église Sainte-Madeleine, Segré

billetterie : <a href="https://www.billetweb.fr/be-witness-segre">https://www.billetweb.fr/be-witness-segre</a>

Pèlerinage diocésain de Rome à Assise

Du 20 au 27 juin 2023

Renseignements: pelerinages@diocese49. org 02 41 22 48 59

Olympiades de la JOC

24 juin 2023

14h, Maison du doyenné, Cholet

Renseignements: https://www.choletcatho.net/olympiades-de-la-joc-le-

24-juin-de-14h-a-21h30



Concert organisé par les Amis des Orgues de la Doutre

25 juin 2023

15h, église Saint-Jacques, Angers

Renseignements: https://www.diocese49.org/concert-848982

Rencontre des soignants

29 juin 2023 20h30, Maison du Doyenné, Cholet Renseignements : https://www. choletcatho.net/soiree-des-soignants-ducholetais-le-29-juin-a-20h30

Save the Date : Pèlerinage des Familles à Rome du 2 au 9 mars 2024 !

## Photos du mois

Assemblée générale de l'Association diocésaine - 26 mai 2023





Abonnement à l'Église d'Anjou

Deux possibilités : - envoi gratuit par courriel. Inscription : <a href="https://www.diocese49.org/1702">https://www.diocese49.org/1702</a>

- envoi gratoit par coornel. Inscription: https://www.diotese45.org/1702 - envoi papier (11 numéros par an): 12 euros par an (30 euros soutien). Chèque à l'ordre de « L'association diocésaine - l'Église d'Anjou », à envoyer à Revue l'Église d'Anjou—36 rue Barra—49045 ANGERS Cedex 1

L'Église d'Anjou. Revue mensuelle du diocèse d'Angers. Édition : Association diocésaine d'Angers, Rédaction et service des abonnements : communication@diocese49.org, 36 rue Barra, 49045 Angers Cedex 01,
Tél. 02 41 22 48 80. Directeur de la publication : Pascal Batardière. Conception et réalisation : Communication diocésaine Angers. Dépôt légal : 2º trimestre 2023 CPPAP 0619 L84943. ISSN 1954-4871.
crédits photo : p.1 ©Communication diocésaine Photo 0. Rahard - p.2 © Communication diocésaine -p. 3 © David Fugère - p. 3 © Nuit des églises - p. 3 © Pierre-Olivier- p.3© Communication diocésaine
-©-p.4 ©Communication diocésaine